

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1,50 »
Número suelto..... 0,10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

La correspondencia referente á subscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven públicamente ó no.

Unión Republicana.

La Junta Directiva del Partido, convoca á todos sus correligionarios á la reunión general que tendrá lugar el día 16 del presente mes, á las seis de la tarde, en su Casino (Sixto Ramón Parro, 27), para nombrar representante para la Asamblea general que se celebrará en Madrid el día 25 del actual.

Toledo 12 de Marzo de 1903.—
El Presidente, BENITO G. GUTIÉRREZ.
—*El Secretario*, FEDERICO ROLDÁN MAIZONADA.

OTRA NUEVA REPRESENTACION

En el teatro político, hay funciones obligadas que periódicamente se representan.

La elección de Diputados á Cortes, la de provinciales y la de ediles del Concejo, son de repertorio y es de ver como los infelices *morenos*, con una impresionabilidad que con cualquier cosa se satisface, aplauden el batallar de los partidos y de los hombres.

Si la batalla fuera franca; si la lucha tuviera lo que de noble tienen las lides militares encaminadas á vencer que no á anular al enemigo; si no se impidiera, en fin, que á las urnas llegase la voluntad popular, haríamos un canto-sacro más ó menos bueno, para ensalzar el ejercicio del sufragio y su regulación, pero siendo una orgía las elecciones el canto ha de ser váquico.

La presión oficial, *prestamista* aprovechada de todos los favores; el dinero, *seductor* de muchos *doncellos* electorales; don *borracho*, gran elector de Sajonia ó de.... Valdepeñas; su alteza el *garrote*, que con frecuencia se esgrime; la *señá grosería*, siempre exhibiendo sus formas, y otros menudos agentes, son los factores indispensables de toda moderna elección, anulando á la sinceridad y á la espontaneidad para emitir el sufragio, y de esta *triacza magna* que es sencillamente un gazpacho mal hecho, ha de resultar lógicamente un mal Ayuntamiento, una Diputación pervertida y un Estado que á larga distancia huele á prostitución.

En estos moldes ya conocidos, se han hecho en Toledo las elecciones de Diputados provinciales.

Unos, utilizando la circunstancia de *preferidos*; otros, explotando la propia posición social y de su familia; los de más allá, comprando votos tasados desde una á tres pesetas, y únicamente el candidato republicano, amparado en su razón, é invocando al Cristo de la Vega.... en que el pueblo vive, para que, realizando un nuevo milagro, el Crucificado bajase el brazo y dijera «eres tú».

Lo dijo así el de Israel; pero ¡vaya usted á fiarse de nadie mientras existan Poncios Pilatos y Herodes!

Esta es la historia bíblica bien conocida. Prescindiendo de manchas tan extensas y grandes, hay un motivo de vanidad para el partido republicano y para nuestro candidato.

La opinión inteligente, consciente, libre; la que no se arredra por la imposición ajena, ha dado á D. Francisco Sánchez Bejerano en esta capital *ochocientos ochenta y cuatro sufragios*, faltándonos dinero y favores que ofrecer, y quitando broza, esto equivale al primer puesto.

Vino después el convencionalismo mercantil á que se llama *pucherazo*, y la elección rural que sólo representa en cada pueblo las dos ó tres voluntades más salientes, asfixió con su ola cenagosa á la sana opinión.

¡Qué vamos á hacer!

Teníamos mediano entusiasmo para concurrir á la formación de las Diputaciones. Entidades muy poco ó nada necesarias en la organización geográfica y política del estado español.

Pero dijo el partido republicano «vamos allá», y fuimos sin mirar las consecuencias.

Todos nuestros correligionarios han luchado con valor y lealtad, y de ello estamos satisfechos, como Toledo entero lo está y sabe lo que significan los *ochocientos ochenta y cuatro votos* de que puede envanecerse D. Francisco Sánchez Bejerano.

Es la enésima representación de una fábula mal ejecutada por una infame compañía á quien estamos dispuestos á despedir por el fuego: es decir, quemando el teatro.

No sería mal procedimiento, por que bien sabido es que la cirugía en su labor antiséptica del fuego se vale para anular microbios patógenos; y la dinamita, produciendo con su explosión alteraciones geológicas, deja al descubierto filones que luego son minas, ó mejor dicho, fuentes de riqueza y bienestar.

ELECCIONES

DISTRITO DE TORRIJOS-ESCALONA.—Aquí han triunfado fácilmente los Sres. Montalvo y Hierro, conservadores silvelistas, y en reñida pelea los Sres. López y Escobar, liberales. La derrota de los Sres. Castillo y Vélez, mauristas, es muy comentada, por estar protegida su candidatura por el Sr. Recio de Ipola.

El Sr. Relanzón, canalejista, merece párrafo aparte. Sólo y enfrente de una máquina electoral que lleva treinta años perfeccionando su mecanismo, ha estado á punto de vencer, y á poca *costa* hubiera vencido si le ayudan los que parece debieron hacerlo. La derrota es un triunfo personal para su hermano.

No sabemos si relacionados con las elecciones de este distrito, y sin duda por traer equivocada la dirección, han llegado á nuestro poder unos días antes de ellas, los dos siguientes cablegramas por la telegrafía sin hilos, sistema Mariano Cavia:

«Tú. Para lo otro es pronto.

Segundo.»

«Con alianzas, dos; sin ellas, uno.

Brigido.»

EL CORRESPONSAL.

NUESTROS MUERTOS

En lo que va de mes ha sufrido el partido republicano español, cuatro pérdidas tremendas.

El Doctor D. Juan Giné y Partagás, catedrático de Medicina en Barcelona, Decano de la Facultad, Rector de la Universidad, publicista, higienista, frenólogo-Director del Manicomio de Nueva Belén, crítico de arte, es decir, un cerebro omnisciente ó una enciclopedia, solo comparable al Doctor Letamendi entre los muertos, y á D. José Echegaray entre los vivos.

La falta de estos seres privilegiados es un duelo general en que se siente más cuanto sus obras provechosas á la humanidad son mejor estudiadas.

D. Ignacio Hidalgo Saavedra, gloria del foro madrileño, revolucionario de abolengo, hombre consecuente, que en su adolescencia ya estuvo en las barricadas, correcto caballero, que pudiendo ganar muchos miles de duros, se conformó siempre con poco. Esta es la estimable persona de quien hacemos la necrología.

D. Laureano Figuerola, gran inteligencia, hombre austero, letrado, catedrático, economista, sociólogo, mantenedor incansable del libre cambio, redentor de la Hacienda española en tiempos de la República, que siendo él ministro no pudo hallar mejor defensor. Luminar científico que en nuestra nación dió origen, á modernas teorías y escuelas para modificar la producción y la renta, ha muerto cansado, pero no vencido en su titánica y constante lucha, acompañándole á la tumba el respeto y la consideración general.

D. Cosme Echevarrieta. Se sintetizan en este nombre aptitudes tan extrañas y virtudes tan raras, que casi merecía su historia llenar nuestro periódico.

Persona inteligente y de vastísima cultura, orador que recordaba á Ríos Rosas, grandilocuente y sincero á la vez, trabajador incansable que conocía los asuntos mineros y otra multitud de negocios, en los cuales muchas veces perdió su fortuna, y otras tantas la recobró por impulsos de su voluntad y de su talento; valiente luchador que defendió á Bilbao, formando parte de un batallón de voluntarios; alma noble y generosa; naturaleza fuerte y vigorosa que fué cediendo para los demás todas sus energías, tiene en su honor rasgos frecuentemente repetidos de auxilio pecuniario y abundante para todos los que tenían hambre y sed.

No utilizó la riqueza en su provecho y fué un depositario del dinero para hacer el bien.

La viuda de un Abogado, muerto en la pobreza con varios hijos, encontró en él todo lo preciso á la subsistencia; el correligionario arruinado halló sin pedirla, doble cantidad de la que necesitaba; los huérfanos de un dependiente suyo, tuvieron al día siguiente de morir su padre, la paz y el bienestar que los ofrecía, quien los libró de la miseria, y no pueden contarse todas las generosidades de Echevarrieta.

Bilbao en masa asistió á su entierro, y como dato saliente hay que consignar que los carlistas en nutrido grupo y presididos por el Barón de Sangarrén, también le acompañaron al cementerio.

Desde otros muchos sitios de España se le ha recordado y bastantes plegarias y lágrimas han seguido á la defunción del que tan justamente había conquistado la consideración pública.

Los meses de Febrero y Marzo han sido crueles con estos cuatro republicanos de tan relevante mérito.

Grande es por ello nuestro dolor.

LAS ELECCIONES PROVINCIALES

TOLEDO-ILLESCAS

PUEBLOS	Sr. Pérez del Cerro...	Sr. Moyá...	Sr. Ledesma...	Sr. García Ruiz...	Sr. Martos...	Sr. Renovales...	Sr. Bejerano...
Alameda de la Sagra	164	143	143	84	131	115	»
Añover de Tajo	362	362	272	272	21	362	50
Argés	87	50	147	147	10	»	»
Azaña	65	65	68	62	62	62	»
Bargas	931	300	350	300	500	262	150
Borox	325	325	140	130	120	350	»
Burquillos	65	»	80	20	80	25	»
Cabañas de la Sagra	72	72	97	72	15	32	»
Carranque	196	202	50	»	50	300	»
Casarrubios del Monte	234	388	200	114	20	385	»
Casasbuenas	70	»	50	55	55	20	14
Cedillo	59	198	201	60	141	60	17
Cobeja	40	18	58	48	59	47	»
Cobisa	37	5	39	42	25	14	»
Chozas de Canales	191	135	48	143	51	50	35
Esquivias	201	205	149	125	168	191	»
Guadamur	110	255	150	345	50	35	90
Illescas	165	166	121	117	94	198	»
Layos	65	54	40	54	»	44	»
Lominchar	97	112	110	104	12	12	»
Magán	127	102	100	48	101	90	32
Mocejón	360	275	310	300	275	153	113
Nambroca	130	130	190	135	135	»	»
Olías del Rey	125	200	300	325	»	»	25
Palomeque	23	36	21	22	14	35	»
Pantoja	47	54	48	44	41	52	»
Polán	254	121	122	254	229	203	254
Recas	200	170	100	»	330	»	190
Seseña	132	162	137	75	82	83	79
Toledo	558	493	1.472	686	893	151	884
Ugena	50	50	60	8	4	80	»
Valmojado	260	456	100	412	25	100	15
Ventas de Retamosa	50	105	90	»	90	70	»
Villaluenga	200	200	104	250	230	105	6
Villaseca de la Sagra	177	345	150	14	14	345	»
Viso (el)	64	67	32	14	31	62	»
Yeles	24	25	14	20	8	26	3
Yuncer	121	113	132	97	119	76	2
Yuncillos	121	108	100	36	100	60	»
Yuncos	67	67	67	67	66	60	60
Total	6.726	6.334	6.162	5.101	4.451	4.315	2.016

TOLEDO.—RESUMEN POR SECCIONES

Distritos	Secciones	Sr. Moyá	Sr. Cerro	Sr. Ledesma	Sr. G.ª Ruiz	Sr. Martos	Sr. Bejerano	Sr. Renovales
1.º	1.ª	49	37	177	58	73	79	15
	2.ª	42	37	168	47	86	86	14
2.º	1.ª	59	38	121	67	62	60	11
	2.ª	32	19	101	37	82	50	17
	3.ª	27	16	91	33	73	52	10
3.º	1.ª	6	98	101	96	122	99	4
	2.ª	28	28	100	40	61	42	12
	3.ª	27	30	94	32	100	61	3
4.º	1.ª	68	50	114	64	30	84	20
	2.ª	74	65	145	73	43	101	20
5.º	1.ª	25	36	85	31	42	73	9
	2.ª	36	25	81	46	45	66	6
	3.ª	60	79	94	61	74	31	10
		493	558	1.472	686	893	884	151

De colaboración.

ANTES Y DESPUÉS DE CARNAVAL

(Cuento á lo que sea.)

Á mi querido amigo el ilustrado escritor Leocadio Martín Ruiz.

I

Heliodoro Vatequilla es dependiente del socorrido gremio de ultramarinos, y aunque la vocación y las dos primeras sílabas de su apellido parecían destinarle á hollar la senda del Parnaso: pero como resulta compa-

tible vender chocolate de peseta con servilleta (no la peseta, sino el chocolate) y cultivar la poesía, Heliodoro lo mismo pesa media arroba de garbanzos, que escribe un poema en décimas sobre la esclavitud del pimentón en conserva.

Vatequilla reniega, en versos asonantados, de su mala suerte, y sólo encuentra lenitivo al sufrimiento cuando, hallándose en el sótano de la tienda entre fardos de bacalao, asciende, en alas de su ardiente fantasía, hasta las cerúleas regiones.

Durante los meses del helado invierno (como él dice), al mirar sus manos con un sembrado de sabañones, que le transforman los dedos en morcillas, maldice en silencio de lo prosaico del mundo, de los cambios de temperatura y de su principal, que todas las mañanas,

antes que el negro tapiz de la noche se descorra dejando paso al luminoso Febo, rompe bruscamente el hilo dorado de las poéticas abstracciones de Heliodoro, obligándole á dejar el caliente lecho y bajar á la fría tienda, campo de sus desventuras. (Debo advertir que uso el lenguaje de Vatequilla.)

Allí, como amarrado al sucio mostrador, vistiendo una larga blusa blanca con rayas azules, que contrasta admirablemente con su pálido rostro y descuidado cabello; lanzando al infinito, á través de la trastienda, como en pos de un ideal, melancólicas miradas, mientras despacha á desgredadas mujeres, muy distantes de inspirar un sentimiento poético, espera inútilmente, como Tántalo, la mano salvadora que venga á redimirle.

Sus aficiones por la rima le han llevado á poner en verso cuantos anuncios hay esparcidos por puertas y anaqueladas. Así puede leerse:

En las regiones árticas se pesca
y en todo el mundo buen bocado es:
aquí se vende, ¡avante, compradores!,
como aquí, no se encuentra tan buen bacalao inglés.

En los banquetes homéricos
(esta frase la leyó en el periódico *La Industria*, que reparte gratis Matías López).

En los banquetes homéricos,
según Hernán Cortés cuenta,
se comían los arroces
que se venden en la tienda.

¿Por qué al hablar Cicerón
dijo tantos desatinos?
Porque ¡oh desgracia, señores!
no comió estos langostinos.

Y como para muestra basta un botón, ya sobran con tres para comprender el númen poético de Vatequilla; además, como él dice, añadiendo un mérito más á sus obras; «Yo no conozco la Gramática ni la Retórica, ni falta que me hace,

porque el poeta nace.»

¡Y lleva razón!

Una vez conocido Heliodoro como bardo, que es lo que nos interesa, pues como dependiente allá se las componga su principal con él, vamos á sacarlo á la vida pública, es decir, á relacionarlo con otras personas ajenas á los ultramarinos, que nos darán el asunto para continuar la relación de esta *verídica historia*, como en su novela dice un académico.

II

Vatequilla amaba (no es posible escribir versos y no llegar á amar ó haber amado), pero en secreto, pues no quería prosaizar su amor lanzándolo por las vulgares sendas que todos los amadores han trillado. ¡Pero cuántas torturas sufrió en silencio! ¡Cuántas poesías líricas yacían como emparedadas en su baúl entre un pantalón de pana y unos calcetines azules! Odiaba el establecimiento con más fuerza que nunca, porque desde la hora en que se despertaron en su corazón los sentimientos amorosos, sentía el soplo de la inspiración pasar, como huracán desatado por su calenturienta mente.

¡Pobre Heliodoro! No hallaba más consuelo que al liar un ovillo de tramilla, componer un ovillo á su adorada, ó después de vender kilo y medio de habichuelas del Barco, lanzarse sobre un pliego de papel de estraza, y con el lápiz de las apuntaciones, escribir un soneto amoroso, y casi siempre, antes de llegar al segundo cuarteto, se conmovía de tal forma, que abundantes lágrimas salían de sus tristes ojos, resbalando por el mate de sus pálidas mejillas, de donde febrilmente las limpiaba con el mismo papel que había escrito, sucediendo más de una vez que, al terminar el silencioso llanto, pareciera su cara la de un carbonero en vísperas de fiesta.

¿Que quién era la causa inconsciente de los arrebatos pasionales de Heliodoro?

Para él, una niña juguetona de los bosques, una hada que, con la varita mágica, surgía envuelta en gasas de transparente tul, de las ondas tranquilas del lago; una sílfide que, en carro de marfil, tirado por caballos con alas, cruza por los aires, dejando en su fantástica carrera un rastro de perfumes embriagadores; una traviesa ondina que, en caprichoso entretenimiento, va sacando del fondo de un claro río peccecitos de variados colores.... eso, y aún más, es para Vatequilla; para todo el mundo es Leonarda, hija de la señora Demetria, viuda de un negociante que la dejó al morir un buen capital, adquirido honradamente en el arriesgado trato de mulas.

La Sra. Demetria tiene esclavizada á Leonarda; es un perro dogo pronto á morder al atrevido que se le acerque, y para evitar ocasiones se fué á vivir á un piso tercero, precisamente frente á la tienda donde Heliodoro lloraba su desventura.

Un día que Leonarda, asomada al balcón, contemplaba el paso de un regimiento, Vatequilla, con la escoba

en la mano derecha y accionando con la izquierda, recitaba un himno militar, del que era autor, y al terminar con el obligado ¡Viva España! alzó el brazo para darle más energía y alzó también la cabeza, encontrándose con la mirada de Leonarda, que le cortó la frase en la garganta, quedándose en..... Es..... es..... ¡es la mujer que yo buscaba! terminó con arranque dantesco.

Desde aquel instante desapareció la tranquilidad para Heliodoro; tenía graves y frecuentes distracciones: unas veces daba, por una libra, ochocientos gramos; otra se dejó abierta la llave de la zafra, y al verterse el aceite, convirtió el establecimiento en un lago más espeso y tranquilo que el mar Negro; apuntaba en un libro lo que tenía que apuntar en otro; todo lo trastornaba, ganándose de su jefe sendas filípicas.

El mundo entero parecía conjurarse contra el desgraciado Vatequilla, y frenético, loco de tanto padecer, escribió, á imitación de Espronceda, su desesperación, que empezaba así:

Atún en escabeche, recobra nueva vida,
destroza entre tus fauces al duro principal
que, con presión tirana, con alma inmovida,
á que trabaje y sude me obliga, por mi mal.

¡Qué gozo ver la tienda prendida de las llamas!
¡Oh, qué placer tendría con ello el corazón!
y oler á carne humana de las mujeres sucias
que aquí á comprarnos vienen, de arroz el cuarterón.

Y por ese orden seguía Heliodoro, hasta llenar tres pliegos del insustituible papel de estraza.

«El amor no puede estar oculto», dice un antiguo adagio, y aunque Vatequilla se proponía tenerlo *inédito* mientras durara su existencia en este mísero mundo, al fin pudo más la voraz llama de la pasión que la voluntad, y tras una horrible lucha de tres meses, decidió declararse á Leonarda.

Dos semanas tardó en escribir la carta, que, siendo de él, no podía ir más que en verso; superaba á la de Don Juan en figuras retóricas y brillantez de imágenes. Impaciente y desganado aguardaba la contestación, la que no se hizo esperar mucho, escrita en vil prosa y con muy mala letra, pero conteniendo el dulce *sí*, aunque diciéndole que no podrían hablar, porque su madre tenía muy mal genio; que se mostrara indiferente, pues si se apercibía la Sra. Demetria, corría peligro su cabeza de chocar con el badil, porque no reparaba en alturas.

¡Qué le importaban tales obstáculos á Heliodoro! Su felicidad consistía en ser amado por aquella mujer encantadora, pues tal le parecía mirada desde la calle.

Todo esto ocurría en el mes de Enero. Menudeaban las cartas, único medio de comunicación, sirviendo de estafeta la criada del segundo, á cambio de algunos dátiles en dulce. ¡Qué cartas las de Heliodoro! La llamaba Leo (como las pastillas para la tos), la decía que le quisiera con el alma, como él la quería, y que las dos almas, enlazadas, habitarían palacios encantados, fabricados por su imaginación y rodeados de pensiles; ésto fué lo único que creyó entender Leonarda, contestándole que *sí*, que juzgaba conveniente tener *perniles*, por ser buen alimento en el invierno. Él la llamaba su Musa inspiradora, su soplo poético, concentración de las gracias olímpicas y otras mil lindezas por el estilo, que, en honor á la verdad, ya iban empalagando á la muchacha.

Aunque no hablaban y eran cautos en disimular, sucedió lo que al fin y al cabo tenía que suceder, que fué el enterarse la Sra. Demetria de las relaciones clandestinas de los chicos; y un día que Heliodoro, con el corazón alborotado y los ojos tiernos, miraba al balcón en espera de su Leo, salió rugiendo como un león la madre, amenazándole siniestramente con las tenazas y el puño. El pobre Vatequilla se quedó como una estatua, y cuando pudo arrancarse de aquel sitio escribió, teniendo fresca la impresión una oda á las furias del Averno, diciendo que se había escapado de entre ellas su futura suegra. Esta se constituyó en su negra pesadilla; veía en sueños, unas veces en forma de pantera, y otras (que le horrorizaban en sumo grado) en forma de tendero de comestibles.

En ocho días no vió á Leonarda y el triste Heliodoro empezó á cifrar sus esperanzas en el próximo Carnaval para mirar de cerca á su adorada, aunque temiendo que la madre encerrara á la hija y le privara con ello de la dicha que tanto había acariciado.

Sólo faltan seis días para que la locura reine durante tres, acompañada de Momo. En tal mañana recibió Vatequilla lleno de júbilo, una carta de Leonarda, en la que le dice que irá al baile disfrazada con un dominó rosa, adornado con lazos verdes y un clavel rojo en el pecho.

Heliodoro, saltando de gozo, quizá por primera vez en su vida, me ha dicho:

—Rosa, símbolo de su amor; verde, de su esperanza; rojo, pasión que empieza; ¡oh *idéllica* mujer, te adoro!

Y ha caído entre mis brazos llorando de felicidad. Es un hombre que llora de cualquier manera.....

Supongo que cosas muy graciosas, dado sus caracteres, les ocurrirá este Carnaval á los jóvenes amantes, y como les he de observar de cerca, prometo, en otros números, contarte lo que les suceda, mi querido amigo, que siempre hay tiempo para ello.

JOSÉ QUILIS PASTOR.

Crónica teatral.

Antonia Fernández.—La Gil.—Varones.—Total.

Pocas palabras, que falta tiempo y espacio.

Precisamente hoy hace ocho días debutó en Rojas la compañía de género chico que dirige Muro y que podría titularse segunda parte de la anterior, corregida y aumentada en algo, aunque disminuída también en otro *algo*: tal ocurre, por ejemplo, con la falta de Galán, que, sin establecer comparaciones con el sustituto, aquél sujetaba á Muro y le hacía trabajar serio y con verdad.

Pero á lo que voy. Lo notable, lo mejor, indudablemente de la compañía, es la primera tiple.

Artista de corazón é inteligencia, llena el escenario su sola presencia.

Siempre en escena, todo lo dice como debe decirse y sin una exageración ni distraerse un momento; canta como los ángeles y matiza sus papeles como mejor no se puede.

Por sí sola, Antonia Fernández sirve para sostener una temporada.

No puedo decir otro tanto de la Srta. Gil.

No diré que sea mala artista, ni mucho menos; pero si no temiera ofenderla, diría que se lo cree demasiado, y siendo una imitadora, quizá, quizá sólo haga recordar á *aquella* en lo peor que tiene.

Niña, no exagerar y dar al público lo suyo.

Hace algunas obras bastante bien, pero..... en fin, por hoy basta.

Los *ellos* nos son todos conocidos; Muro, ya lo dije antes, vale mucho, pero necesita que le sujeten; te aviso, amigo, que vas á tener un disgusto la noche que menos pienses. Tú vales, ¿á qué querer hacer astracanas sin necesidad?

¿Que hubo quien no te apreció lo bastante en el *Tarugo*?

Ya vendrá el desquite con tu excelente trabajo.

El hasta ahora para mí desconocido era Guillot.

Es buen artista y figura necesaria para las obras al uso, canta bien y habla bien: ¡ah! y viste las obras.

En *La manta samorana* ajustadísimo al tipo y en todas las obras por supuesto. En *La mazorca roja*, un campesino con botas de piel de Rusia. Lo demás irreprochable.

Rodrigo, mejor que el año pasado, viene más actor. Rosell, Serrano, todos amigos, como siempre, y por hoy nada más.

¡Ah! y conste que me gusta extraordinariamente *La mazorca roja*. La música es hermosísima y al libro no hay que tacharle nada.

ESEBÉ.

Crónica.—Información.

Advertencia interesante.

Rogamos á los electores en general, tengan en cuenta, que el día 20 del próximo mes de Abril, se reunirá la Junta municipal del Censo, para admitir inclusiones y exclusiones, que deben ir documentadas. La tramitación se hace en papel de oficio y gratuitamente.

En esta Redacción se admiten reclamaciones, tanto de amigos como de adversarios, con el propósito de presentarlas á la Junta referida, y purgar de este modo al Censo electoral de errores abundantes en él.

Administración.

Advertimos á los subscriptores de fuera de la capital, no consideren pagados los descubiertos, hasta que sus nombres aparezcan en la *Correspondencia administrativa*, ó recojan recibos firmados por el Administrador del periódico D. Enrique Solás y Crezo, ó en su representación por el Director D. Tomás Gómez de Nicolás.

**

Hacemos presente á los nuevos abonados, que para la buena marcha de la administración, se estiman las suscripciones siempre hechas en principio de trimestre ó año natural, cediendo en su beneficio los números necesarios, si son pocos, ó pidiendo igual concesión á nuestro favor en caso contrario.

El pago es anticipado, según se dice á la cabeza del periódico.

Nuestra buena información en Quismundo, proporciona la siguiente noticia:

La víspera de la elección para Diputados provinciales, se presentó en dicho pueblo el candidato D. Celso Cruz del Castillo, y amigablemente celebró una reunión con el Alcalde y los Interventores, citados éstos por el

anterior, y en ella convinieron el reparto de votos de la manera que les pareció, quedando, como es consiguiente, satisfecho el candidato maurista de la *nutrida votación* que obtuvo.

El hecho de autos tuvo lugar en el Salón del Ayuntamiento, como si aquélla fuera la casa particular del Alcalde ó de los demás caciques.

El día 11 falleció D. Melchor López Mariscal, maestro carpintero muy inteligente.

Era un verdadero artista que, á sus obras bien conocidas de carpintería artística, imprimía siempre un sello especial y un gusto sabroso que era bien apreciado por los inteligentes toledanos y aún más por los de fuera de esta capital.

Sentimos la muerte de tan ilustrado obrero.

Estadística demográfico-Sanitaria.

De los datos recogidos por la Dirección General del Instituto Geográfico y Estadístico, resulta que el movimiento de población en esta capital durante el pasado mes de Febrero ha sido el siguiente:

Nacimientos: 54, de los cuales 46 legítimos.

Defunciones: 65, clasificadas en la forma siguiente: Fiebre tifoidea, 1; difteria, 1; gripe, 1; tuberculosis, 4; cáncer, 3; enfermedades del sistema nervioso, 8; enfermedades orgánicas del corazón, 2; del aparato respiratorio, 25; del digestivo, 6; vejez, 3, y otras enfermedades, 11.

Resulta una natalidad de 2'32 y una mortalidad de 2'79 por 1.000 habitantes.

El lunes, á las seis y media de la tarde, tendrá lugar en la «Sala de Armas Ballade», callejón de San Ginés, núm. 6, una fiesta, á la que hemos tenido el honor de ser invitados por su Presidente D. Calixto Serrano.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento, fué concedido gratuitamente, un cuartillo de real fontanero al Centro de Sociedades Obreras.

Según nos dice un obrero amigo nuestro, en la mina *La Feliz*, término de Mazarambroz, se ha producido una huelga, motivada porque á los mineros hace muchísimo tiempo no se les satisfacen sus haberes, originándose de este modo grandes perjuicios y conflictos muy serios.

Tienen razón los obreros.

En las elecciones de Diputados provinciales, celebradas el último domingo, han resultado elegidos los señores siguientes:

Por *Toledo-Illescas*: D. Teodoro Pérez del Cerro, conservador; D. Enrique Moya y D. Samuel García Ruiz, mauristas; y D. Gregorio Ledesma, canalejista.

Torrijos-Escalona: D. Julián M. Montalvo y D. Pedro Hierro, conservadores; y D. Benito S. Escobar y don Gregorio López, liberales.

Talavera-Puente: D. Santiago Delgado, D. Frutos Recio y D. Luis M. Velasco, mauristas; y D. Jorge Rodrigo, conservador.

Los muros que empiezan á la salida de la Puerta de Doce Cantos y continúan, hasta la antigua escalerilla del Carmen, se hallan en muy mal estado de conservación, y bueno es advertir, que nada de extraño tendría ocurriera un derrumbamiento.

El que advierte ó avisa un peligro, cumple con un deber de humanidad, pero bueno es, que también cumplan el suyo las autoridades encargadas de tal previsión.

Asuntos de gran actualidad nos quitan espacio para contestar agradecidos al artículo del muy querido periódico local *El Día de Toledo*, en que favorablemente se ocupa de la feria en Mayo, y con tal motivo de la moción de que como Concejal, es autor el Director nuestro, D. Tomás Gómez de Nicolás.

Será este asunto motivo preferente del inmediato número de LA IDEA.

Al colega citado enviamos nuestro reconocimiento.

Ha establecido cambio con nuestro semanario *El Obrero Balear* de Palma de Mallorca.

Don Eugenio Moreno Sarraís, ha presentado un proyecto pretendiendo derivar 25 metros cúbicos de agua por segundo, del río Tajo, en estiaje, y 157 en tiempo de máximas aguas, para usos industriales, excepto 100 litros por segundo, que serán destinados á riego de más de 200 hectáreas de terreno.

La toma se ha de hacer en término de Mocejón, próximo al camino de Velilla, por medio de una presa de 4'50 metros de altura, conduciendo las aguas canalizadas por la margen derecha del río en una extensión de 13.693'04 metros de longitud á un depósito distribuidor que ha de construirse en los altos que coronan las laderas del arroyo llamado del Aserradero, en

término de Toledo y próximo á la carretera de cuesta de la Reina á esta capital.

Del depósito serán conducidas las aguas por medio de tuberías á la casa de máquinas que se ha de establecer en los bordes de dicho arroyo para aplicarlas, con un salto máximo de 17'20 metros, á 18 turbinas de á 2.000 caballos de fuerza cada una, volviendo después las aguas al cauce del río por bajo de la fábrica de harinas de Safont.

Hacemos público proyecto tan interesante para que sea conocido y que los que se consideren perjudicados puedan utilizar los recursos que les concede la vigente ley de aguas.

Entre la serie de conferencias que en el Centro del Ejército y de la Armada de Madrid, se han dado en el actual curso, una de las más notables sin duda, es la pronunciada por el Teniente Coronel de Estado Mayor D. Manuel Moriano y Vivó sobre el tema «El Ejército y la Política».

Con altos conceptos que resplandecen en toda la peroración, se hizo aplaudir el Sr. Moriano del auditorio, y nosotros, que á la vista tenemos un ejemplar impreso de la conferencia, reconocemos que sólo se le otorgó justicia.

Así lo consignamos en estas columnas para satisfacción de tan ilustrado Jefe del Ejército, al que damos gracias por el atento envío de un ejemplar que nos ha hecho.

Entusiasmo por lo bien discurrido que está el plan educativo del «Colegio Modelo y Escuela Politécnica y Comercial de San Feliú de Llobregat» (Barcelona).

Es aquel establecimiento una vasta extensión de terreno higiénicamente orientada y con localización inmediata al campo donde la luz y el sol, agentes indispensables de la vida, sirven abundantemente á los alumnos las primicias de una buena salud.

El plan pedagógico es familiar é integral como corresponde á imaginaciones jóvenes, necesitadas de un cultivo que no las agote y en cambio las prepare para la vida social.

No hay allí distinciones entre católicos y laicos y á cada uno se educa según su familia quiera, por un cuerpo docente de reconocida competencia.

La instrucción general, la de Comercio y la especial de idiomas, según el sistema de Berlitz, y por naturales de cada país, todo esto se ofrece en un pensionado de 45 pesetas mensuales que tiene muy pocas variantes en el precio.

La comida es abundante, y á tal extremo se lleva allí este cuidado, que no podría cumplirse lo ofrecido sin gran concurrencia de alumnos.

Establecimientos de esta índole, merecen el aplauso general y por ello no titubeamos en recomendar á los padres que se preocupan de la educación de sus hijos se dirijan para adquirir informes al Director D. Ramón de P. Martorell y Font, Colonia Escolar, San Feliú de Llobregat (Barcelona).

Es muy frecuente que á las doce del día la cuesta de Recoletos y el corral de la Campana se hallen cubiertas de inmundicia de toda clase y convertidas en estercolero.

Corrijalo el que tiene obligación de que la limpieza pública se haga bien.

La serie de concursos literarios iniciada por nuestro querido colega *La Campana Gorda*, la continúa el no menos estimado *La Opinión*, con las siguientes bases:

1.^a *La Opinión* abre un concurso para premiar dos cuentos de autores toledanos ó que residan en esta capital ó su provincia.

2.^a Los cuentos han de ser inéditos y originales y su extensión no podrá exceder de tres columnas de nuestro periódico en letra del tipo en que se viene publicando.

3.^a El asunto queda á elección del concursante, pero la acción ha de desarrollarse en Toledo.

4.^a El concurso se cerrará á las cuatro de la tarde del 20 del actual.

5.^a Los trabajos se entregarán en la Redacción de

La Opinión, Sierpe 11; también pueden dirigirse por correo, certificados, al Director de *La Opinión*. En todo caso se entregará ó remitirá á quien lo exija documento que lo acredite.

6.^a Los trabajos se entregarán sin firma ni seudónimo en paquete cerrado y con un lema; y á la vez bajo sobre, lacrado y con el mismo lema, se entregará el nombre y domicilio del concursante.

7.^a Forman el Jurado calificador D. Luis de Hoyos, D. Manuel Martínez Espada y D. Juan de Castro.

8.^a Los premios serán dos: El primero, un retrato del autor premiado, hecho en relieve, en barro, por el notable y premiado escultor D. Manuel Lucena Mesa, que galantemente nos presta su valiosísimo apoyo; el segundo, un objeto de arte, de la industria toledana.

9.^a El Jurado abrirá únicamente los sobres de los concursantes premiados.

10.^a El Jurado se reserva el derecho de recomendar para su publicación, en nuestro periódico, los trabajos no premiados que consideren dignos de aquella distinción.

11.^a Los trabajos premiados se insertarán en los dos primeros números de *La Opinión* que se publiquen después del 20 del actual.

12.^a Los trabajos no premiados podrán ser retirados terminado el concurso.»

Nuestra voz estuvo al servicio de *La Campana Gorda* por su iniciativa y del mismo modo la ponemos ahora á disposición de *La Opinión*, querido colega local.

En su anterior número publica *La Campana Gorda* la leyenda «Galiana» muy bien escrita y desarrollada en gallardos versos por D. Adolfo Aragonés.

* Felicidades al autor, distinguido literato, por el premio obtenido en el concurso en dicho semanario.

En otro número transcribiremos íntegras las bases del concurso fotográfico abierto por nuestro estimado compañero *La Campana Gorda*: no lo hacemos en este número por falta de espacio.

Fué un acontecimiento extraordinario para el pueblo de Escalona la presencia, durante los días 10 y 11 del actual, de D. Emilio Menéndez Pallarés, querido amigo nuestro y correligionario.

Estuvo allí el distinguido letrado, para informar, acerca de un litigio sostenido por D. Bruno Testillano, contra D. Teófilo Rodríguez, relacionado con el monte que se denomina «Paredes».

La Sala Audiencia del Juzgado y las inmediaciones del local, estuvieron llenas é invadidas de personas de Escalona y pueblos inmediatos, deseosas de escuchar la potentosa palabra del Sr. Pallarés ó cuando menos de saludarle.

En LA IDEA correspondiente al día 21 de este mes, daremos noticia de los representantes que en la Asamblea que tendrá lugar en Madrid el día 25 del actual, han de llevar el nombre del partido de Unión Republicana, el Casino, los Concejales de este Ayuntamiento y de nuestro semanario.

Correspondencia administrativa.

D. P. P. de Sonseca.—Pagó 3 pesetas por la suscripción desde 1.º de Enero, á fin de Junio del corriente año de 1903.

D. F. F. M. de Talavera.—Pagó 6 pesetas por la suscripción desde 1.º de Julio de 1901, á 30 de Junio de 1902, (con lo que saldó esta cuenta.)

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis brónquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, El Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrilejos, A. Villarejo; Ocaña, Gómez García, y Talavera de la Reina, J. Díaz, y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías general.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: Calle de Olózaga, núm. 1.
Paseo de Recoletos (Madrid)

GARANTÍAS

Capita social efectivo... Pesetas. 12.000.000
Primas y reservas 44.028.645

TOTAL 56.028.645

¡Treinta y tres años de existencia!

Seguros contra incendios.—Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.—El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de 64.650.087 pesetas con 42 céntimos.

Seguros sobre la vida.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas **más reducidas** que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Señora viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10 Agente D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.

Emulsión SHEL

ÚNICA QUE EN ESPAÑA HA CONSEGUIDO FIGURAR EN LOS PETITORIOS DE LA BENEFICENCIA PROVINCIAL DE MADRID.

Infalible contra la escrófula, raquitismo, anemia y debilidad general. Curación radical de la clorosis y tuberculosis en su primer período. Regulariza los flujos menstruales y reconstituye á los convalecientes con sólo el primer frasco, porque contiene más aceite que sus similares y su base es el iodo y tanino, de tan reconocido valor en la terapéutica moderna.

PEDID EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

Red Telefónica de Toledo

En el sorteo de la Lotería Nacional del 28 de Febrero último, ha correspondido el regalo de esta Red á la Ilma. Sra. Viuda de Martínez Indo, que entre otros números se le adjudicó el 710, igual al formado por las tres últimas cifras del 8710, agraciado con el premio mayor, eligiendo

TRES BOTELLAS JEREZ MISA RAYA 2

del establecimiento de D. Angel de Diego, Tendillas, 6 y 7, teléfono 104, por ser uno de los obsequios designados por la Empresa.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor